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随着2024年ITF国际网球大师赛

MT400温州站挥拍，今年中国赛区23

站比赛也拉开序幕。今年比赛的数量

明显增多，将业余网球爱好者的热情

与国际接轨。

ITF国际网球大师赛是国际网球

联合会为全球30至90岁网球爱好者

提供高品质和愉快的竞赛体验而推

出的一项国际性赛事，鼓励球员打破

年龄界限，将网球作为一种全新的社

交方式，自推出以来已拥有超过3万

名注册球员，举办过500多场赛事，参

赛人数超过5万人。

作为一项国际性赛事，ITF大师

赛每年吸引着众多网球爱好者参

赛，参赛后可以获得国际积分与排

名。赛事级别包含MT100、MT200、

MT400、MT700以及MT1000，级别

越高，积分越高。比赛按年龄组别设

置，每5岁分为一个组别，项目包括

单打、双打及混合双打。由于组别设

置的广泛性，ITF鼓励赛事承办单位

可以依据市场需求，结合场地数量、

比赛时间等因素，选择和设置合适

数量的组别和签位，为球员提供良

好的参赛体验。

2019年，中国网球协会首次将

ITF大师赛引入中国地区，如今该项

赛事已逐渐成为广受欢迎的国际群

众类网球赛事。2023年分别在上海、

武宁、包头、温州、南昌、深圳、嘉兴

以及云南安宁举办了9站比赛，总参

赛人次2000人，比赛场次1800场，总

奖金达100万。

4月底在浙江温州打响的2024年

ITF大师赛中国地区揭幕战，吸引了

来自中国、美国、加拿大、德国、澳大

利亚等国家和地区的数百名网球高

手齐聚浙南最美网球场，参赛人数相

较于去年翻了一番，其中年龄最大的

选手已经70多岁。

如今，网球已经成为一种流行的

社交方式。ITF大师赛举办的目的就

是进一步吸引精英竞技水平及大众

休闲水平网球爱好者广泛参与，鼓励

球员打破年龄界限，以球会友。

今年，ITF大师赛在中国共设有

23站，相较于去年布局更密，站点设

置更丰富。国家体育总局网球运动管

理中心青少年与群众网球部主任、中

国网球协会副秘书长孙文兵表示，期

待国内球员在赛事中不断历练，获得

更多积分，代表中国征战ITF国际网

球大师赛世界锦标赛。

去年中国网球协会推出了1346

行动，通过实施网球健身工程等措

施，持续贯彻落实全民健身国家战

略，不断优化全民健身赛事服务内

容，仅去年一年ITF大师赛总参赛人

次就达到1700多人，受到了国际网

联的高度评价，也取得了较高的社

会关注度和参与度，扩大了大众网

球在国内外推广普及的深度与广

度。

网球是一项拥有悠久历史的

体育运动，从诞生到发展至今，科

学技术的创新、思想观念的革新发

挥了关键作用。中国网球近年来进

入了又一个高速发展阶段，如何更

好地利用新质生产力推动网球运

动普及，得到了更多关注。

网球运动国际影响力巨大，但

其自身的特点决定了真正成为定

期参与网球运动的人口“门槛”是

较高的，教学和场地是两个关键因

素。

中国网球近年来进入又一个

发展高速期，从人口基数角度来

看，中国网球仍有巨大发展空间，

如何让更多人参与，快速体验到这

项运动的乐趣是关键。新质生产力

推动中国网球普及发展，成为一个

新的发力点。

近年来，包括智能健身设备和

穿戴设备在内的智能硬件正在成

为体育产业的新增长点，VR、AR

等技术正在重塑和提升人们的运

动体验。青岛中央商务区实验学校

就尝试将VR设备引入校园网球课

堂，有力提升了校园网球推广的专

业性，让网球教学与训练更为科学

化。据该学校体育老师介绍，传统

的网球教学固然有一定的成效，但

缺乏趣味性，VR技术的引入令网

球课堂更添趣味性，从而更好地提

升教学效果。经过半个学期的教

学，学生对网球的兴趣明显提高，

其中部分学生已经掌握了基本的

击球技巧和技术，并在利用周末的

时间进一步学习网球。

青岛瑞艾勒迪科技有限公司

以青岛中央商务区实验学校为试

点，将VR体验引入课堂，目前已有

超过数千次授课，并在课后持续收

集校方反馈、学生数据，针对性改

进学习体验。

该公司是在国家虚拟现实创

新中心（青岛）平台上孵化的高科

技企业，其VR技术在网球领域的

发展成果已得到越来越多业内人

士的关注。佩戴上头戴式VR眼镜

与专用耳机，手持特制的网球拍传

感器，解锁“沉浸式”网球体验，为

用户带来身临其境之感。无论用户

身处何处，VR技术都能让人们感

受在一片标准网球场上比赛或训

练的场景，这为网球爱好者提供了

全新的选择。

回顾网球运动的发展历程，紧

跟时代步伐，用好科技力量一直发

挥着关键作用。尤其进入信息化时

代后，鹰眼系统辅助裁判判罚，数

据分析平台帮助球员分析比赛的

行为模式，智慧场馆提升观众体验

等等都在重塑着网球运动。如今，

AI、VR等技术应用于网球世界的

探索更是已成为主流。

从旁观者到追赶者，再到同台

竞技的参与者，这是中国网球之于

世界网球的角色变换。新质生产力

注入的强大动力，将让中国网球事

业迎来前所未有的发展机遇。

“五一”假期，中国网球“青苗计划”Play&Stay教练员培训班

在海口和重庆两座城市同时展开。随着“双城记”的上演，“青苗

计划”自5月起陆续在多个城市举办,让更多的网球运动员、教练

员、专项老师与学生、网球爱好者参与进来，共同助力青少年网

球运动发展。

其乐岛网球俱乐部成立于2018年，是海南辉拍体育文化发展

有限公司旗下的网球俱乐部。海南辉拍体育创始人张旭辉表示：

“我们特别愿意多做一些能促进体育及网球运动发展的事情。在

海南有很多青少年有意愿系统地学习网球运动技能，但专业教练

人数有限，影响了整个行业的发展，同时从业人员也希望多参与

此类培训，不断提高教学水平。”

在重庆开展培训的承办单位是重庆星动体育发展有限公司，

自2019年成立以来专注于网球教育培训。杜建宇是星动体育俱乐

部主教练，从事网球教学15年，他表示，承办本次Play&Stay教练员

培训班，旨在为更多网球从业者提供一个学习交流进步的机会，

让更多人认识网球、体验网球、爱上网球。

经过4天的专业培训，学员们收获满满。参加海南站培训班的

王丹丹说：“在导师的匠心指导下，对网球运动及其教育有了更

加深刻的认识和理解，同时对自己的教学工作提供了很好的启

示，也进一步提升了网球技能。”

参加重庆站培训的陈洋表示，最大的感触是我国网球事业发

展迅猛，教练员专业水平特别高，球员的整体水平在不断提升，培

训老师丰富的教学训练经验大大提升了自己的认知，“当然，此次

培训我不仅直观地学习到系统的网球训练方法，更重要的是学习

到如何‘以球育人’。”

2024年第十四届青岛市健康网球系列赛第二站“青岛农商银

行杯”网球赛日前在青岛新兴汇泉网球场开赛，120多名网球爱好

者参加了男子甲组双打、男子乙组双打、女子双打、特邀双打4个组

别的较量。

开幕式上，青岛农商银行零售金融部总经理谷春青表示，本次比赛

的举办，不仅为广大网球爱好者提供了一个展示自我、交流技艺的平

台，也为推动网球运动发展、促进全民健身运动普及作出了积极贡献。

赛事组委会主任陈敬莘介绍：“青岛市健康网球系列赛已成为

岛城体育赛事的一张名片，是网球文化与竞技交流的平台。青岛农

商银行是赛事多年的合作伙伴，从2003年开始一直给予大力支持，是

我们最坚实的后盾。”

经过一天的比拼，最终钟巍/魏崧获得特邀组双打冠军，王卓/

王吉波获得男子甲组双打冠军，王建华/李明引获得男子乙组双打

冠军，李志芸/李晓

红获得女子组双打

冠军。
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马德里公开赛上演巅峰对决

斯瓦泰克巩固世界第一位置

新质生产力催生中国网球新机遇

本版撰文 本报记者 马艺欧

青岛市健康网球系列赛第二站决出各项冠军
2024马德里公开赛日前落下帷幕，女单

争夺的星光熠熠与男单赛场的星光暗淡形

成鲜明对比。女单四强中有3位世界排名前

四的球员，斯瓦泰克在决赛中惊险战胜世界

第二萨巴伦卡，尽显头号选手的本色。

斯瓦泰克和萨巴伦卡此前交手超过10

次，虽然斯瓦泰克在总战绩上占优，但两人

去年的4次对决各胜两场，最近一次比赛的

获胜者是萨巴伦卡。这场决赛没有让球迷

失望，两人联袂奉献了一场3小时11分钟的

激战，斯瓦泰克最终在化解3个赛点的情况

下，以7比5、4比6、7比6（7）战胜萨巴伦卡夺

冠。这场比赛创下今年WTA决赛耗时最长

的纪录。

凭借这次夺冠，斯瓦泰克不仅巩固了世

界第一的位置，也成为2012年沃兹尼亚奇之

后拿到20冠的最年轻球员。随着她首次夺得

马德里站冠军，加上以前已经品尝过冠军滋

味的法网、罗马站、斯图加特站，斯瓦泰克已

经解锁了所有红土大赛的冠军。

不过这些纪录并未让斯瓦泰克感到太

过兴奋，她更希望将精力集中于未来，“也许

再过几年，当我回顾过去的时候，这无疑意

义重大。但现在我只是很高兴能够拿到这个

冠军，不管之前我有没有在这里赢过，我会

尽力赢下我参加的每一项赛事。”

自从去年在马德里站决赛输给萨巴伦卡

之后，斯瓦泰克目前保持决赛7连胜，她今年

的胜场数已达到30场，3个冠军数追平莱巴金

娜。无论是接下来的罗马站，还是本月底的红

土巅峰对决法网，萨巴伦卡和莱巴金娜也是

斯瓦泰克再夺冠军的最主要对手。

萨巴伦卡虽然与冠军失之交臂，不过她

本站比赛所展现出的良好状态还是值得肯

定。萨巴伦卡对于自己本站比赛的表现也比

较满意，“我想和她打更多的决赛，想看到更

多的胜利而不是失利。我真心希望我们每年

都能保持这样的水平，或是不断提高。”
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